

Zeitschrift: as. : Archäologie Schweiz : Mitteilungsblatt von Archäologie Schweiz = Archéologie Suisse : bulletin d'Archéologie Suisse = Archeologia Svizzera : bollettino di Archeologia Svizzera

Herausgeber: Archäologie Schweiz

Band: 35 (2012)

Heft: 2: Archéologie au cœur de la Suisse : Uri, Schwyz, Obwald et Nidwald

Vorwort: Édito as

Autor: Zgraggen, Heidi / Stählin, Walter / Enderli, Franz

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

é d i t o

as.

«*Uri, Schwytz, Unterwald*»: ces trois noms sont étroitement liés à notre

identité. C'est ici, au cœur de la Suisse, que se trouvent les racines légendaires de notre Etat fédéral. Régulièrement soutenue jusque récemment encore, cette manière de voir est devenue une partie intégrante de la mémoire collective de la Suisse.

Pourtant, cette région a une histoire très ancienne. Les premiers temps de la Suisse centrale sont riches d'éléments mal connus, surprenants et fascinants. Les recherches archéologiques ont montré par exemple que des groupes de chasseurs-cueilleurs, il y a plus de 12 000 ans, ont déjà laissé des traces en Suisse «primitive». Les vestiges d'habitat permettent de comprendre l'histoire de ces anciennes sociétés humaines. Les offrandes votives ou les fondations de temples nous donnent une idée des pratiques religieuses de générations depuis longtemps éteintes. Les ponts préhistoriques ne reliaient pas seulement deux rives opposées, ils ont aussi été, durant des milliers d'années, des lieux de passage importants sur les voies du commerce européen entre le nord et le sud. Avant la fondation légendaire de la Confédération, la région correspondant aux actuels cantons d'*Uri, Schwytz, Obwald et Nidwald* présentait donc déjà une très grande diversité culturelle.

De tout temps, l'homme s'est intéressé à ses ancêtres et aux vestiges matériels laissés par ses prédécesseurs. Il ne le fait pas par pure curiosité, mais parce que l'histoire lui fournit des repères pour le présent. Elle est fondatrice d'identité, elle met en lumière les évolutions et aide à s'orienter dans notre manière actuelle d'agir, de penser et d'évaluer.

Le présent numéro spécial d'archéologie suisse entend contribuer à cet enrichissement de notre réflexion. Les pages qui suivent sont un miroir qui nous permet de regarder dans un passé lointain. Beaucoup de choses nous deviennent soudain familières, tout en restant différentes. Il y a assurément quelque chose de captivant dans ce rapport entre passé et présent. |

—Heidi Zgraggen, Conseillère d'Etat, Cheffe du Département de la justice du canton d'*Uri*

—Walter Stählin, Conseiller d'Etat, Chef du Département de l'instruction publique du canton de *Schwytz*

—Franz Enderli, Conseiller d'Etat, Chef du Département de la formation et de la culture du canton d'*Obwald*

—Hugo Murer, Chancelier d'Etat du canton de *Nidwald*

as. «*Uri, Svitto, Untervaldo*»: una regione strettamente legata alla nostra identità. Qui, nel cuore della Svizzera, affondano le leggendarie radici del nostro Stato e un modo di concepirlo che si è perpetuato fino ai tempi più recenti, diventando parte integrante della cultura della memoria svizzera. La storia culturale di quest'area geografica risale però a un'epoca molto anteriore. Molti aspetti degli albori della Svizzera centrale sono sconosciuti, sorprendenti, affascinanti. Le indagini archeologiche nella cosiddetta «Svizzera primitiva» mostrano per esempio che qui circa 12 000 anni fa lasciarono le proprie tracce dei gruppi di cacciatori. Resti di insediamenti permettono di far luce sulla storia delle comunità antiche; offerte votive e fondamenti di edifici sacri inducono a proporre delle ipotesi sulla religione delle generazioni passate. Ponti preistorici non collegarono soltanto rive opposte, ma alcuni di essi furono utilizzati per migliaia di anni nei collegamenti commerciali europei sull'asse nord-sud. I territori degli odierni cantoni di *Uri, Svitto, Obvaldo e Nidvaldo* furono un'area culturale complessa e sfaccettata molto prima della fondazione leggendaria della Confederazione. Da sempre l'uomo è interessato alle generazioni che lo precedono e alle tracce materiali che esse hanno lasciato dietro di sé, non soltanto per pura curiosità, ma perché la storia rappresenta sempre la bussola per il presente. Essa è il fondamento dell'identità, mostra sviluppi possibili ed è un aiuto per orientarsi nel nostro agire, pensare e valutare attuale.

Questo numero speciale di *as.* rappresenta un contributo alla conoscenza e permette di guardare in uno specchio lontano. Molte cose diventano improvvisamente familiari, attuali, ma comunque diverse. La tensione e il rapporto fra passato e presente è proprio ciò che ci attira e ci impressiona. |

—Heidi Zgraggen, Direttrice del Dipartimento di Giustizia del Canton Uri

—Walter Stählin, Consigliere di Stato, Direttore del Dipartimento dell'Educazione del Canton Svitto

—Franz Enderli, Consigliere di Stato, Direttore del Dipartimento dell'Educazione e della Cultura del Canton Obvaldo

—Hugo Murer, Cancelliere dello Stato del Canton Nidvaldo